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Архиепископ Артемий принял участие 
в очередном заседании Синода 

Белорусской Православной Церкви
29 сентября  в Минском епархи-

альном управлении под председа-
тельством митрополита Минского 
и Заславского Вениамина, Патриар-
шего Экзарха всея Беларуси, состо-
ялось очередное заседание Синода 
Белорусской Православной Церкви.

В начале заседания члены Синода 
поздравили епископа Туровского и 
Мозырского Леонида с 60-летием, а 
епископа Полоцкого и Глубокского 
Игнатия — с 50-летием.

Была пропета «Вечная память» 
почившему 6 июня этого года схи-

епископу Дятловскому Петру, вика-
рию Новогрудской епархии.

Синод обсудил текущие вопросы 
жизни Белорусской Православной 
Церкви и принял ряд решений.

Журналы заседания Синода Бело-
русского Экзархата, в соответствии 
с Уставом Русской Православной 
Церкви (статья 8, глава XIII), будут 
опубликованы после их утвержде-
ния Святейшим Патриархом Мо-
сковским и всея Руси.

Church.by

Митрополит Вениамин посетил Гродно с 
архипастырским визитом

22 сентября 2020 года митропо-
лит Минский и Заславский Вениа-
мин, Патриарший Экзарх всея Бе-
ларуси возглавил Божественную 

литургию в Покровском соборе г. 
Гродно.

Его Высокопреосвященству со-
служили архиепископ Гроднен-

ский и Волковысский Артемий, а 
также духовенство епархии.

Подробнее на стр. 5

235 лет МИнской 
духовной сеМИнАрИИ: 
ИсторИя одного Из 
стАрейшИх вузов 
стрАны

СТР. 8

Олень какого 
святого 
изображен 
на гербе Гродно?

СТР. 6
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У Нядзелю 17-ю ў евангельскім 
чытанні (Мф. ХV, 21-28) даецца 
ўзор надзеі і веры ў міласэрнага і 
ўсемагутнага Госпада, яўлены не 
кім-небудзь з сыноў Ізраілевых, але 
язычніцай – жанчынай-хананеян-
кай, якая неадступна ішла за Хры-
стом, слёзна просячы ацаліць яе 
дачку, якую бязлітасна апаноўвалі 
дэманы.

Слава аб Вялікім Прароку і Цу-
датворцу, якім быў Хрыстос, 
распаўсюджвалася і за межамі 
зямлі Іудзейскай. Чутка пра Яго 
міласэрнасць і ўсемагутнасць 
дайшла да няшчаснай хананеянкі. 
І як толькі Хрыстос увайшоў “у 
краіны Тырскія і Сідонскія”, жан-
чына накіравалася да Яго, верачы, 
што толькі Ён можа ацаліць яе па-
кутную дачку. Але Хрыстос маўчаў, 
а калі вучні звярнулі ўвагу на яе 
настойлівыя просьбы, паследавала 
адмова іх Настаўніка. Замоўкла ха-
нанеянка? Не: моцная была яе над-
зея, настолькі цвёрдая вера, што не 
магла іх аслабіць адмова Збавіцеля.

Наадварот, яна ўсё больш і больш 
умацоўвалася ў веры. Вялікае 
было цярпенне хананеянкі, якое 
падтрымлівала і акрыляла яе веру. 
Адзіная надзея, і раптам – спачат-
ку маўчанне, а затым адмова. Гэта 
было выпрабаванне яе змірэння. 
Яна не па праву звярнулася па да-
памогу да Збавіцеля, бо Ён “пасла-
ны толькі да загінулых авечак дома 
Ізраілева”. І зноў адмова: “Нядобра 
ўзяць хлеб у дзяцей і кінуць саба-
кам”. Не, яна не абразілася і прыня-

ла гэта як належнае, сказаўшы: 
“Так, Госпадзі! Але і сабакі ядуць 
крошкі, якія падаюць са стала 
гаспадароў іх”, – і тым самым 
паднялася на новую, найвышэй-
шую ступень змірэння.

Цяжэй за ўсё даецца чалаве-
ку змірэнне. Але ж змірэнне, 
пазбаўленае самаўзвелічэння, 
нараджае і жывіць у душы чала-
века веру ў Хрыста-Збавіцеля, і 
гэта вера творыць цуды ў чала-
веку.

Большасць ацэньвае змірэнне 
як пачуццё адмоўнае, як па-
чуццё пасіўнае. Прыхільнікі 
гэтага меркавання глыбока па-
мыляюцца. У змірэнні перад 
Творцам – аснова рэлігійнага 
пачуцця, і змірэнне ёсць зусім 
не пасіўны, а творчы пачатак 

жыцця. Збавіцель убачыў моц веры 
і глыбіню пакаяння хананеянкі – і 
ацаліў яе дачку. Так узнагароджва-
ецца самая цяжкая для чалавека пе-
рамога – перамога над самім сабой 
у змірэнні перад Усявышнім. Быць 
“убогім духам” – да гэтага заклікае 
верных Гасподзь.

У чым жа выявіліся веліч і моц 
веры хананеянкі, якая заслужыла 
ад Збавіцеля асаблівую пахвалу і 
неадкладнае дараванне благадат-
най дапамогі яе хворай дачцэ? У 
глыбокім змірэнні, з якім яна звяр-
талася з просьбай да Збавіцеля. У 
тузе сваёй няшчасная маці не на-
ракала, не жалілася перад абліччам 
Збавіцеля, што іншым Ён аказвае 
дапамогу, а яна ж пазбаўленая гэ-
тага, не адчайвалася, калі атры-
мала рашучую, відаць, адмову, але 
са змірэннай верай прасіла хоць 
самай невялікай долі міласці Бо-
жай. Не абразілася і крыўдным 
параўнаннем з сабакамі, але быц-
цам гаварыла: “Так, Госпадзі, 
сапраўды! Я недастойная язычніца, 
я вялікая грэшніца і не вартая 
таго, што належыць чадам Бо-
жым, удзялі мне хоць невялікую 
крупінку Тваёй міласці: я звярта-
юся да Цябе, як сабака пад трапезу 
гаспадара свайго”. Такое глыбокае 
змірэнне няшчаснай маці, якое не 
пакідала ў душы яе ніякага ценю 
сумневу ў атрыманні прасімага, 
не магло не паспрыяць Гаспод-
няй прыхільнасці. Яна атрымала 
прасімае.

Іісус Хрыстос не адразу выканаў 
яе просьбу, а прымусіў доўга 
прасіць не таму, што Ён сапраўды 
лічыў яе недастойнай, але для таго, 
каб неадступнасць яе малітвы, ад-
вагу і надзею, цвёрдасць веры і 
глыбіню змірэння паставіць у пры-
клад і, вядома, у дакор як яўрэям, 
так і нам, хрысціянам. Калі ханане-
янка – язычніца, ідалапаклонніца 
– аказалася такой малітвенніцай, 
змірэнніцай, цярплівіцай, такой 
непахіснай верніцай, якая спад-
зяецца, то нам, тым, хто лічыць 
сябе сапраўднымі вернікамі і 
праваслаўнымі хрысціянамі, со-
рамна не быць такімі і на самай 
справе, і ў самім жыцці.

Нам тым больш належыць быць 
нязменнымі ў велікадушным 
перанясенні бед, крыўдаў, 
напасцяў, у цвёрдай надзеі на 
міласэрнасць Божую і ў руплівай, 
палымянай малітве. Звернем з вамі 
ўвагу на ацаленне апантанай па 
веры маці, без удзелу самой апан-
танай. Адзначым яшчэ, што маці-
хананеянка, хоць і была язычніцай, 
разумела, што дачка яе не проста 
хворая, а “апантаная”. Яна верыла 
ў рэальнасць “духа зла”, верыла ў 
магчымасць укаранення яго ў ча-
лавека як іншароднага, нячыстага 
духа. Многія ізраільцяне, як, на-
прыклад, садукеі, не верылі ў рэ-
альнасць “злой сілы”, ды і ў наш час 
мала хто верыць. У гэтым хаваец-
ца вялікая небяспека для нармаль-
нага духоўнага стану чалавека. 
Адмаўленне рэальнасці “духа зла” 
непазбежна паралізуе пільнасць 
чалавека да яго ўнутранага жыц-
ця. Мы з вамі – воіны Хрыстовы. А 
вораг, якога воін не бачыць і не па-
дазрае пра яго існаванне, ёсць самы 
небяспечны вораг, удары якога мо-
гуць быць смяротнымі.

Такім чынам, вера непахісная 
павінна быць у аснове ўсякай нашай 
малітвы, вера неаслабная павінна 
быць і пры доўгім невыкананні на-
шых прашэнняў. Вера павінна быць 
у спалучэнні з дабрадзействамі, а 
корань дабрадзействаў – змірэнне. 
Змірэнная і непахісная вера і ў нас 
па прыкладзе хананеянкі можа вы-
ражацца ва ўзмоцненай малітве, 
выражанай хаця б кароткім сло-
вам: “Госпадзі, памілуй; Госпадзі, 
памажы мне”, – і пакланеннем. А 
малітва павінна быць не за сябе 

толькі, але і за іншых, бліжніх на-
шых. У аповедзе пра хананеянку, 
якая малілася за апантаную дачку, 
для нас заключана вялікае суця-
шэнне. Можна маліць Бога, прасіць 
памілавання і для такога бліжняга 
свайго, які сам як быццам вельмі 
далёкі ад Бога і ад думкі пра Яго, і 
малітва гэта можа быць пачута.

Хананеянка – гэта выява нашай 
душы; апантаная дачка яе – гэта 
наша мнагастрасная плоць, якую 
штодня апаноўваюць розныя 
страсці. У якой бядзе была хана-
неянка і дачка яе, у такой бядзе 
знаходзімся і мы з вамі.

У сённяшнім апостальскім 
чытанні апостал Павел заклікае 
нас: “Давайце ачысцім сябе ад уся-
лякай нечыстаты плоці і духу, уда-
сканальваючыся ў святасці са стра-
хам Божым” (2 Кар. VII, 1).

І чым раней чалавек пачне 
выпраўленне свайго жыцця, тым 
хутчэй ён атрымае ўсынаўленне, 
тым хутчэй адчуе ў сваім сэрцы 
прысутнасць Бога. Пара і апры-
томнець. Ачысцім жа сябе ад грэ-
ху, пачнем “удасканальвацца ў 
святасці са страхам Божым”. Ні 
крывадушнасць, ні паныласць, ні 
адчай пры нашых плоцевых гра-
хах не павінны мець месца ў на-
шым сэрцы. Страх жа Божы ёсць 
не страх раба перад гаспадаром, а 
страх сына, які любіць, перад баць-
кам, які таксама любіць; гэта – па-
чуццё любові і засцярогі, каб нічым 
не абразіць таго, каго любіш. Буд-
зем жа ўладкоўваць сваё жыццё па-
водле набожнасці пры такім страху 
Божым.

Мы пакліканы Збавіцелем нашым 
Іісусам Хрыстом са змроку да свят-
ла, з чалавечай немачы да духоўнай 
магутнасці. Не самі па сабе мо-
жам мы дасягнуць такога стану, 
але пакаяўшыся і змірыўшыся 
пад моцную руку Божую. Адзінае, 
чаго мы павінны баяцца, – гэта 
пазбавіцца гэтай непераможнай 
абароны, адпасці ад гэтай уселюб-
най рукі. Будзем жа любым споса-
бам цурацца зла ў сабе і вакол сябе, 
памятаючы запавет апостальскі: 
“Вы калісьці былі цемраю, а цяпер 
– святло ў Госпадзе; паводзьце сябе, 
як дзеці святла” (Эф. V, 8). Амінь.

АрхiепiскАп АрцеМiй. прА АцАленне дАчкі хАнАнеянкі
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святейшИй пАтрИАрх кИрИлл возвел в сАн МИтрополИтА 
епИскопА венИАМИнА

6 сентября 2020 года, в 
Неделю 13-ю по Пятиде-
сятнице, Святейший Па-
триарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил 
Божественную литургию 
в кафедральном соборном 
Храме Христа Спасителя 
в Москве. В богослужении 
приняла участие делегация 
архиереев, священнослу-
жителей, монашествующих 
и мирян Белорусской Пра-
вославной Церкви.

На малом входе во ис-
полнение постановления 
Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви 
от 25 августа с.г. (журнал 
№ 46 Святейший Патри-
арх Кирилл совершил чин 
возведения в сан митро-
полита Преосвященного 
Вениамина, избранного 
митрополитом Минским и 
Заславским, Патриаршим 
экзархом всея Беларуси.

Предстоятель Русской 
Православной Церкви 
огласил указ:

«Его Преосвященству, 
Преосвященнейшему Ве-
ниамину, епископу Мин-
скому и Заславскому, Па-
триаршему экзарху всея 
Беларуси.

В связи с назначением 
Вас Патриаршим экзархом 
всея Беларуси (определе-

ние Священного Сино-
да Русской Православной 
Церкви от 25 августа 2020 
года, журнал № 46) Вы воз-
водитесь в сан митрополи-
та и удостаиваетесь права 
ношения второй панагии в 
пределах Белорусской Пра-
вославной Церкви».

По окончании Литургии 
со словом к участникам бо-
гослужения обратился ми-
трополит Минский Вениа-
мин, который, в частности, 
сказал:

«Ваше Святейшество, ми-
лостивый Отец, дорогие 
собратья-архиереи, доро-
гие братья и сестры!

В этот волнительный и 
вместе с тем торжествен-
ный момент моей жизни я 
с благодарностью обраща-
юсь к Вам, Ваше Святей-
шество, и Синоду Русской 
Православной Церкви, ко-
торый определил мне столь 
ответственное и сложное 
служение.

Непросто было мне ос-
мыслить в эти дни такой 
нежданный поворот в моей 
жизни, и находил я для 
себя ответы на возникаю-
щие вопросы, мысли и чув-
ства в слове Священного 
Писания, в истории Мате-
ри-Церкви. Кто я малый из 

малейших из братьев моих 
(см. Пс. 151:1), можно ска-
зать за пророком Давидом, 
возведенный на высочай-
шую степень священниче-
ского служения?

Сознаю, что и высокое это 
служение, и ответственное, 
сознаю, что слова, некогда 
обращенные Господом на-
шим к апостолу Петру, лю-
бишь ли Мя и призыв паси 
овца Моя (см. Ин. 21:15) от-
носятся и ко мне. 

Много других мыслей 
и чувств наполняют мое 
сердце, и сознаю, что не-
возможно понести свое 
служение без поддержки и, 
прежде всего, молитвенной 
поддержки Вашего Святей-
шества, собратий, всех жи-
телей Белоруссии, всех, кто 
молится в других странах и 
народах.

Переживаю ныне за род-
ную мне Беларусь и ныне, 
подражая отроку Самуилу, 
говорю: вот я, Господи, го-
вори, ибо слушает раб Твой 
(см. 1 Цар. 3:10)».

Митрополит Вениамин 
рассказал о праздновании 
в этом году 500-летия ос-
нования Жировичского 
монастыря и 550-летия яв-
ления Жировичского об-
раза Божией Матери и от 

всей полноты Белорусской 
Православной Церкви пре-
поднес Его Святейшеству 
точный список Жирович-
ской иконы.

Святейший Патриарх Ки-
рилл обратился со словом к 
митрополиту Вениамину.  

«Радуюсь тому, что жре-
бий избрания на Минскую 
митрополичью кафедру 
пришелся на Вас, — сказал, 
в частности, Святейший 
Владыка. — И радуюсь, что 
Вы были избраны на засе-
дании Священного Сино-
да Русской Православной 
Церкви единогласно, что не 
было никого, кто бы сказал: 
"Давайте повременим" или 
"Давайте подумаем, может, 
есть кто-то другой, кто 
справится не хуже"».

«Единомыслие Священно-
го Синода свидетельствует 
о высоком доверии к Вам, и 
доверие это основывается не 
просто на личных симпати-
ях, — продолжил Предстоя-
тель Русской Православной 
Церкви. — Это доверие осно-
вывается на том, что нам из-
вестно о Вашей жизни, о Ва-
ших трудах, о Вашем взгляде 
на современные церковные 
проблемы. Но самое главное 
— нам известно о Вашем ис-
креннем и сердечном при-
звании быть священнослу-
жителем, и мы надеемся, что 

во время, которое нельзя 
назвать легким, в том числе 
для Белой Руси, у Вас будут 
мудрость и духовная сила 
таким образом вести свой 
народ, чтобы избегать вся-
кого рода разделений, могу-
щих нанести непоправимый 
вред его духовной и нацио-
нальной жизни, и чтобы не 
только мир, но и справедли-
вость торжествовали в бело-
русском обществе».

«Да поможет Вам Господь 
мудро и спасительно осу-
ществлять Ваше служение, 
памятуя и об архипастырях, 
находящихся отныне в Ва-
шем ведении, и о духовен-
стве, и о всем благочестивом 
белорусском народе. Хотел 
бы преподнести Вам эти 
знаки Вашего служения — 
крест и две панагии, кои Вы 
имеете право возлагать на 
себя в пределах Белорусской 
Церкви, в память о том, что 
сегодня по милости Божией 
произошло в Вашей жизни. 
И пусть Сам Господь ука-
зывает Вам путь и поддер-
живает Вас, а Пресвятая 
Богородица да сохраняет 
Вас под Своим пречистым 
Покровом. Аминь! Ис пол-
ла эти, деспота!» — сказал 
в завершение Святейший 
Патриарх Кирилл.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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в гродно прошел БлАготворИтельный концерт
В центре города, по адресу 

ул. Михася Василька, 5 состо-
ялось благотворительное ме-
роприятие, положившее на-
чало доброму делу: открытию 
будущего Центра поддержки 
развития социальных и моло-
дёжных инициатив «Василь-
ки», куда  смогут обратиться 
за помощью люди с инвалид-
ностью, дети-сироты, а также 
все желающие.

— На этом мероприятии мы 
хотели анонсировать работу 
нашего братства, а также  со-
брать средства на  помощь 
людям с инвалидностью и 
реконструкцию здания, где 
будет располагаться соци-
альный центр. Мы очень на-
деемся, что гости заинтере-
суются нашими идеями и 
вовлекутся в социальное слу-
жение помощи нуждающим-
ся, — говорит Павел Серге-
ев, священник Гродненской 
епархии Белорусской Право-
славной церкви.

Началось мероприятие с мо-
лебна на начало всякого дела. 
После совместной молитвы 
гости и волонтеры Братства 
неравнодушных христиан по-
знакомились с направления-
ми работы будущего Центра 
поддержки развития соци-
альных и молодёжных ини-
циатив «Васильки» и приняли 
участие  в благотворительной 
акции по сбору принадлеж-

ностей для   детей с инвалид-
ностью, а также средств на 
развитие центра.

Затем все присутствующие 
насладились красивым испол-
нением каверов известных 
песен группы «Ocean_5th».  
Молодой коллектив начал вы-
ступать в городе не так давно, 
но  их пение с первой минуты 
завоевывает сердца слушате-
лей.

Запоминающимся и очень 
трогательным было высту-
пление девушки Татьяны из 
ДК «Цветлит». Она поразила 
зрителей песней «Мама», ко-
торую исполнила на языке 

жестов.
Необычным  для всех зри-

телей было выступление го-
стя Микки из Каталонии, 
который исполнил песню на 
родном языке, а также гостьи 
Ксении, которая выступила с 
песней на польском языке.

На мероприятии смог вы-
ступить любой желающий: 
участники благотворительно-
го концерта охотно брались 
за микрофон и музыкальные 
инструменты, даря окружа-
ющим свое праздничное на-
строение.

После музыкальной про-
граммы пришло время  ве-

селым танцам. Елизавета 
Долгополик и Анастасия Ни-
точкина провели незабывае-
мый мастер-класс и еще боль-
ше сплотили гостей.

— Мы рады, что это меро-
приятие прошло в очень хоро-
шей и позитивной атмосфере. 
Мы будем надеяться, что оно 
будет не последним. Нас всех 
ждут новые свершения. С 1 
сентября Братство неравно-
душных христиан начнет ра-
боту по своим направлениям, 
среди которых: видеоблогинг, 
помощь нуждающимся, про-
светительская работа, — рас-
сказывает Павел Сергеев. 

В конце мероприятия во-
лонтеры Братства неравно-
душных христиан вместе с ру-
ководителем этого движения, 
священником Павлом Сер-
геевым, собрались у костра. 
Каждый поделился своими 
чувствами и эмоциями.

Центр поддержки разви-
тия социальных и молодёж-
ных инициатив «Васильки» 
благодарит тех, кто помог в 
организации культурно-бла-
готворительного праздника: 
Центр туризма и краеведения 
– за предоставленный тент 
для навеса сцены; Гроднен-
скую табачную фабрику – за 
предоставленную палатку для 
участников и гостей меропри-
ятия; профком «Гродненских 
электрических сетей»; звуко-
режиссёра и диджея праздни-
ка Александра Цыдика; ком-
панию «Бутилированная вода 
в Гродно»; профессионально-
го художника Михаила Бабен-
кова; компанию «Bombom.by» 
за предоставленные кресла-
мешки; магазины воздушных 
шаров «Воздушная история» 
и «Luxballon», а также всех 
причастных к организации и 
проведению мероприятия.

«Примите наши теплые 
аплодисменты! Без вас наш 
праздник не был бы таким яр-
ким!»

Елизавета ПАВЛЕНКО

11 сентября 2020 года, в 
день празднования Усек-
новения главы Пророка, 
Предтечи и Крестителя Го-
сподня Иоанна и общецер-
ковный День трезвости, в 
Покровском кафедральном 
соборе города Гродно брат-
чики православного обще-
ства трезвости "Покров-
ское" принесли Господу 
обеты трезвости сроком на 
один год. Один из братьев - 
впервые.

После Литургии духо-
венство и прихожане со-
вершили молебное пение о 
страждущих недугом вино-
пития и наркомании.

Принятие обетов трез-

вости широко практико-
валось в начале прошло-
го века, когда в Русской 
Православной Церкви дей-
ствовали свыше двух тысяч 
православных братств и 
обществ трезвости. В Грод-
но в те времена действо-
вало общество трезвости, 
собрания проходили в зда-
нии нынешнего ГДК по ул. 
Дзержинского.

Кроме самих зависи-
мых обеты трезвости дают 
жены и матери, чтобы через 
молитвы и обращение ко 
Господу помочь своим му-
жьям, детям, другим род-
ственникам противосто-
ять дьявольским страстям 

пьянства и наркомании.

Православное общество 
трезвости «Покровское» 
при Покровском кафе-
дральном соборе г. Гродно 
начало свою работу 12 но-
ября 2011 года. Реабили-
тационная деятельность 
общества основывается на 
православном мировоз-
зрении и духовном свято-
отеческом опыте борьбы 
со страстями. Члены об-
щества принимают обеты 
трезвости и активно уча-
ствуют в богослужебно-ли-
тургической жизни общи-
ны Покровского собора.

Николай БАЙДА

в прАвослАвный день трезвостИ прИхожАне покровского 
соБорА прИнеслИ оБеты
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22 сентября 2020 года ми-
трополит Минский и За-
славский Вениамин, Патри-
арший Экзарх всея Беларуси 
возглавил Божественную 
литургию в Покровском со-
боре г. Гродно.

Его Высокопреосвящен-
ству сослужили архиепи-
скоп Гродненский и Волко-
высский Артемий, а также 
духовенство епархии. 

За Литургией были воз-
несены сугубые молитвен-
ные прошения о даровании 
мира белорусскому народу 
и прекращении распростра-
нения вредоносного пове-
трия. 

По окончании богослуже-
ния Высокопреосвященней-
ший Артемий приветство-
вал Патриаршего Экзарха, 
поблагодарив за возмож-
ность совместной молитвы, 
являющей единство Церк-
ви. Владыка также испро-
сил молитв у предстоятеля 
Белорусского Экзархата о 
Гродненской земле. 

Высокопреосвященней-
ший Вениамин преподал 

свое благословение всем 
жителям Гродно и обратил-
ся к ним с архипастырским 
словом. 

После Божественной ли-
тургии в актовом зале ка-
федрального собора состо-
ялась встреча митрополита 
Вениамина с духовенством 
Гродненской епархии. Вла-
дыка представил священни-
кам свою книгу о жизни и 
подвиге священномученика 

Иоанна Восторгова. Он от-
метил, что время, в которое 
жил св. Иоанн, схоже с на-
шей современностью, а зна-
чит его жизнь может слу-
жить хорошим примером 
и ориентиром для каждого 
современного пастыря.

Патриарший Экзарх под-
черкнул, что в ответ на про-
исходящее сегодня Церковь 
уже высказала свою твер-
дую позицию в заявлениях 
Синода Белорусской Пра-

вославной Церкви и Сино-
да Русской Православной 
Церкви. Он также призвал 
всех подумать о том, как 
успокоить и утешить души 
прихожан, исполняя свой 
пастырский долг.

Каждый присутствую-
щий также имел возмож-
ность задать вопрос Вы-
сокопреосвященнейшему 
Вениамину. В частности, 
прозвучал вопрос, как реа-
гировать на клевету об ав-

токефальных настроениях, 
которые якобы существу-
ют в Экзархате. Лучшим 
ответом, по мнению Эк-
зарха, будет доброе сви-
детельство нашей жизни, 
способное рассеять вся-
кую клевету.

Кроме того, клирики бла-
годарили Его Высокопре-
освященство за призыв к 
сугубому чтению Псалты-
ри, отмечая великую поль-
зу молитвы.

В конце встречи Ми-
трополит Вениамин по-
благодарил архиепископа 
Артемия и духовенство 
епархии за труды на ниве 
Святой Церкви и пожелал 
им успехов в проповеди 
Евангелия.

В этот же день Влады-
ка Экзарх посетил храмы 
города Гродно – Свято-
Борисо-Глебскую (Колож-
скую) церковь и домовую 
церковь в честь святителя 
Николая Чудотоворца при 
Архиерейском Подворье.

Диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

МИтрополИт венИАМИн посетИл гродно с 
АрхИпАстырскИМ вИзИтоМ

160-годдзе хрАМА веcкi гАрБАчы
3 кастрычніка, у субо-

ту па Крыжаўздзвіжанні, 
Высокапраасвяшчэнней-
шы Арцемій, архіепіскап 
Гродзенскі і Ваўкавыскі, 
узначаліў служэнне Боскай 
літургіі ў царкве Успен-
ня Маці Божай в. Гарбачы 
Бераставіцкага благачын-
ня з нагоды 160-гадовага 
юбілею храма.

Уладыка ўзнагародзіў 
настаяцеля храма за 
руплівую і адданую пра-
цу на прыходзе. Узнага-
роды таксама атрымалі 
найбольш актыўныя пры-
хаджане, якія прымаюць 
чынны ўдзел у прыходскім 
жыцці.

Паколькі мы зараз 
знаходзімся ў перыядзе пас-
вята Крыжаўздзвіжання, 
у часе пропаведзі Уладыка 

нагадаў сакральны сэнс гэ-
тага свята. Гэта свята слу-
жыць напамінам кожнаму 
з нас аб тым, якой цаной 
Гасподзь перамог вечную 
смерць.

Што такое крыж і ў чым 
яго глыбокі хрысціянскі 
змест? Часам крыж успры-
маецца ў абыдзеннай 
свядомасці як нейкі аму-
лет, аберагальны знак. 
Так, сапраўды, кожны 
з нас імкнецца да таго, 
каб пазбегнуць розных 
жыццёвых нягод, ліхіх 
людзей, хвароб, цяжкіх 
выпрабаванняў. І, вядома, 
некаторыя з нас мярку-
юць, што сілай крыжа мы 
здольны адхіснуць ад сябе 
ўсё тое ліхое, што стварае 
нам фізічны і псіхалагічны 
дыскамфорт. Але ці для 
таго Гасподзь паміраў на 

крыжы, каб мы сілай яго 
святых пакут адганялі ад 
сябе ўсё тое, што нам ства-
рае пэўныя нязручнасці 
ў жыцці? Разумеецца, не. 
Крыж Гасподні – гэта і 
наш крыж таксама, гэта 
крыж кожнага з нас, які 
мы павінны несці годна і 
да канца. Жыццё па запа-
ведзях – вось наш крыж, 
які мы павінны імкнуцца 
сумленна несці да свайго 
пераходу ў вечнасць.

Гэта свята нагадвае, Хто 
і што павінна быць у цэн-
тры нашага жыцця – Хры-
стос і Яго святы і пачэсны 
Крыж, які павінен слу-
жыць нашым духоўным 
арыенцірам на жыццёвым 
шляху.

Зьміцер ДАЎГАПОЛІК-
ПРАТАСЕВІЧ
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Конечно, святого Губер-
та, скажете Вы. Это рас-
пространенная версия. Но у 
гродненского историка, кан-
дидата исторических наук 
Александра Горного есть своя, 
альтернативная гипотеза: 
это мог быть олень из жития 
древнего христианского муче-
ника Евстафия Плакиды, па-
мять которого празднуется 3 
октября.

Что не так с Губертом?
Наш разговор с Алексан-

дром Сергеевичем состоялся 
вскоре после установки на 
Советской улице бронзового 
памятника святому Губерту, 
который вы наверняка уже 
видели.

Александр Сергеевич гово-
рит, что в культурном про-
странстве города и в глазах 
краеведов город Гродно проч-
но соединился с понятием 
«города святого Губерта». 
Бытует мнение, что на грод-
ненском гербе, который был 
принят, когда городу выда-
валось Магдебургское право, 
изображен олень из жития 
святого Губерта. Проводятся 
даже специальные дни, по-
священные этому святому.

Вы, вероятно, знаете его 
историю. Святой Губерт жил 
на границе современных 
Франции и Бельгии. Вел раз-
гульный образ жизни, страст-
но любил охоту. И в один из 
дней на охоте в лесу увидел 
необычного оленя – с кре-
стом между рогами. Олень 
обратился к Губерту с призы-
вом покаяться и переменить 
свою жизнь. Губерт слез с 
коня, встал на колени и начал 
молиться Богу. После этого 
оставил грешные привычки и 
стал горячо верующим чело-
веком и даже епископом.

- Проблема в том, что 
нет никаких фактов и под-
тверждений тому, что на 
гербе изображен именно 
олень святого Губерта, - 
говорит Александр Серге-
евич. – На данный момент 
такой информации не 
найдено ни в одних источ-
никах.

- Откуда же появилось это 
мнение?

- В 1923 году гродненский 
историк и краевед, поляк 
по происхождению, Юзеф 
Иодковский написал книгу 
по истории Гродно. Именно 
он впервые высказал гипо-
тезу, что герб нашего города 
мог быть связан со святым 
Губертом. Неизвестно, на 
какие источники опирался 
Иодковский, - рассказывает 
Александр Сергеевич. - Кто 

такой Губерт? Это католи-
ческий святой, покровитель 
охотников. Рядом с Гродно 
находились необъятные леса, 
они и теперь сохранились – в 
Поречье, Новой Руде, Бер-
штах, и здесь было много 
охотников, в их числе и ве-
ликие князья – Витовт, Сте-
фан Баторий. Иодковский 
подчеркнул, а за ним стали 
повторять и другие истори-
ки, что раз на наших землях 
была распространена охота, 
городу был дан герб с оленем 
покровителя охотников.

В чем же тогда проблема? 
Александр Сергеевич го-
ворит, что Иодковский пи-
сал книгу, когда Гродно на-
ходился в составе Польши, 
и историку выгодно было 

переплетать историю горо-
да с жизнью католического 
святого. Иодковский хотел 
показать, что Гродно - город 
старой католической тради-
ции.

- Это было выгодно, это 
была часть идеологии Поль-
ского государства того 
времени – показать, что 
Гродно был в орбите запад-
ноевропейских ценностей 
еще со Средневековья, - объ-
ясняет Александр Сергее-

вич. - И герб святого Губерта 
в межвоенный период стал 
широко тиражироваться и 
популяризироваться в город-
ском самосознании и город-
ской культуре. А в 90-е годы 
многие историки и краеведы 
вернули эту традицию. И 
теперь мы снова говорим о 
городе святого Губерта. Но 
я еще раз подчеркну: мы не 
знаем, на какие источники 
опирался Иодковский и опи-
рался ли вообще.

Александр Сергеевич счи-
тает, что олень, изображен-
ный на гербе Гродно, мог 
быть взят из жития древне-
го христианского мученика 
Евстафия Плакиды. Он под-
черкивает: его версия тоже 
не подтвержденная, но имеет 

право на существование и 
открыта для обсуждения.

- Евстафий имеет более 
широкую и древнюю тради-
цию почитания. Его знают и 
католики, и православные, 
его почитали с давних вре-
мен и в Грузии, и в Армении, 
и в Византии. В Православии 
есть понятие «местночтимый 
святой», это как раз приме-
нимо к Губерту. Мы знаем, 
что святого Губерта почи-
тали в Бельгии и Франции. 

Распространялось ли его по-
читание до Гродно, знали ли 
его здесь в XVI веке, когда го-
роду давался герб – большой 
вопрос. Возможно, конечно, 
что при дворе Великого кня-
зя были французские или 
немецкие наемники и через 
них распространилось по-
читание этого святого. Но я в 
этом не уверен.

Святой Евстафий был во-
еначальником при римских 
императорах на стыке I-II 
веков. Крестился после того, 
как встретил на охоте оле-
ня с распятием между рогов. 
Перенес в своей жизни испы-
тания, сходные с испытания-
ми Иова и был казнен импе-
ратором Адрианом за отказ 
принести жертвы языческим 

богам. На Руси его жизнео-
писание было известно с XII 
века.

Почитался святой Евста-
фий и на белорусских землях. 
К примеру, в Никольской 
церкви д.Дубно, освященной 
в 19 веке, есть Евстафиев-
ский придел.

В Гродненском православ-
ном церковном календаре 
за 1899 год отмечено, что в 
Дубно изначально была Свя-
то-Евстафиевская церковь. 
После ее разрушения в 1828 
году из-за половодья утварь 
и особо чтимые иконы были 
перенесены в новую, Ни-
кольскую церковь.

- Думаю, в одном из грод-
ненских храмов могла хра-
ниться и частичка мощей 
святого Евстафия, - говорит 
Александр Сергеевич. – В 
Гродно ведь и греки приезжа-
ли служить, и болгары. Мог-
ли и грузины привезти его 
икону или даже мощи. И са-
мое главное: население Грод-
но в XVI веке в большинстве 
своем было православным. 
С XII по XVI столетие здесь 
было девять православных 
храмов против одной като-
лической Фары Витовта. Да-
вать православному городу 
герб католического святого, 
которого тут мало знали – не 
очень логично. Мне кажется 
естественным, что герб да-
вался с учетом местных, пра-
вославных традиций. Святой 
Евстафий ведь тоже считает-
ся покровителем охотников. 
Поэтому логично предпо-
ложить, что олень на гербе 
Гродно – это олень Евстафия 
Плакиды. И даже день памя-
ти этого святого - 20 сентября 
по старому стилю – интуи-
тивно связан с праздновани-
ем дня Гродно в третьи вы-
ходные сентября. А еще мне 
очень симпатично, что Ев-
стафий – и православный, 
и католический святой, и 
этим может подчеркиваться 
многоконфессиональность 
нашего города и открытость 
его к диалогу представителей 
разных религий.

Беседовала Светлана 
ПАВЛЮКЕВИЧ

олень кАкого святого ИзоБрАжен 
нА герБе гродно?
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Интервью протоИерея АлексАндрА БорИсовА 
(МосквА) о создАнИИ оБщИны нА прИходе

В последние годы мы всё 
чаще говорим о Церкви как 
об общине. Но что это зна-
чит на деле и как создаётся 
по-настоящему живой при-
ход - об этом поговорили с 
протоиереем Александром 
Борисовым, настоятелем 
храма святых Космы и Да-
миана в Москве.

Отец Александр - совет-
ский учёный-биолог, пу-
блицист и общественный 
деятель, близкий друг семьи 
известного проповедника 
отца Александра Меня.

- Отец Александр, а ка-
кой была общинная жизнь 
в советские времена, когда 
Церковь преследовалась?

- В то время в немногочис-
ленных открытых храмах 
складывались свои общи-
ны: прихожане приходили 
в конкретный храм, испо-
ведовались у определенного 
священника. Если говорить 
об общине, которая обра-
зовалась вокруг отца Алек-
сандра Меня, то первые 6 
лет его служения, с 1958 по 
1964 годы, два из которых 
он служил диаконом, - дру-
зья и знакомые просто при-
езжали к нему домой. У него 
всегда было много гостей и, 
конечно, состоялось немало 
интересных разговоров.

Затем люди стали сами 
собираться по квартирам 
в Москве, примерно раз в 
неделю. В начале 70-х уже 
существовало около десят-
ка таких домашних групп, 
в среднем по 10-15 человек. 
Отец Александр старался 
их регулярно навещать. Он 
стал главным связующим 
звеном, уделял каждому 
много времени, внимания 
и пастырской любви. От 
этих встреч и сохранилось 
немало его бесед на разные 
темы, писем к Пасхе, Рож-
деству. Кроме этого, в доме 
при храме в Новой деревне 
также происходили регу-
лярные встречи со вновь 
приезжающими знакомыми 
знакомых. Многие снимали 
на лето дачи неподалеку от 
храма.

Немало групп сохранилось 
и до нынешнего времени. В 
том числе они продолжили 
свою жизнь уже при храме 
Космы и Дамиана. Сейчас 
у нас действует около 70-ти 
таких евангельских групп.

- Не кажется ли Вам, что 
иногда в центре некото-
рых общин находится свя-
щенник (как, скажем, та-
лантливый проповедник), 
а не Христос? Как орга-
низовывать общинную 
жизнь, что бы она остава-
лась христоцентричной?

- Это зависит только от 
пастыря. Конечно, отец 
Александр был центром и 
душой созданной им об-
щины, но он всегда под-
черкивал, что спасает нас 
Христос, любовь в Нему. 
Так что это никогда не 
утрачивалось при всей 
любви к самому отцу Алек-
сандру. Христоцентрич-
ность - главное в жизни и 
каждой общины, и Церкви 
в целом.

- Что, на Ваш взгляд, ме-
шает общинной жизни се-
годня?

- Прежде всего - неже-
лание самого священника 
создавать общину. И ещё 
непонимание, что участие 
в богослужении само по 
себе, без малых групп, из-
учающих Священное Пи-
сание и помогающих друг 
другу, - необходимо, но не-
достаточно. Братские отно-
шения создаются именно в 
евангельских группах, во-
круг Слова Божия.

- Чем живет Ваш приход 
и община сегодня?

- Участием в Божествен-
ной литургии, церковным 
календарем, евангельскими 
и другими группами. Нас 
объединяют совместная 
молитва, паломничества и 
путешествия. Мы помогаем 
бездомным, бедным, боль-
ным, престарелым. Пере-
писываемся с заключенны-
ми и помогаем им. В нашем 
храме также проходит ка-
техизация, в которой уча-
ствуют многие прихожане.

- Чем отличается жизнь 
прихода в советский пе-
риод и в наше время 
«свободы»?

- Различия, конечно, колос-
сальные: свободный доступ 
к Священному Писанию, 
огромному количеству са-
мых разных книг. Евангель-
ские группы, существование 
которых в советское время 
было уголовно наказуемо, 
сейчас поощряется священ-
ноначалием. Возможность 
чтения Писания на русском 
языке даже на Литургии.

- Что такое «малые груп-
пы», и насколько они важ-
ны?

- Это группы от 5 до 15 че-
ловек, которые собираются 
раз в неделю в помещении 
прихода или по домам для 
совместного изучения Би-
блии и молитвы. Без таких 
групп люди не будут узна-
вать друг друга, дружить, по-
могать друг другу. А значит, 
не будет прихода, общины 
как таковой. Во главе груп-
пы должен быть ответствен-
ный, опытный прихожанин 
или прихожанка, которых 
настоятель благословляет на 
эту работу на приходе, разу-
меется, бесплатную. В прак-
тике жизни нашего прихода 
настоятель один раз в ме-

сяц встречается с ведущими 
всех малых групп - решаем 
общие проблемы, вопросы.

- Глядя на нашу церков-
ную общинную жизнь, Вы 
остаетесь оптимистом или 
пессимистом?

- Я безусловно оптимист! В 
жизнь нашей Церкви входит 
всё больше полезных начи-
наний. Например, поощря-
ется и всячески стимулиру-
ется создание на приходах 
групп самостоятельного из-
учения Библии. Для прихо-
дов на Литургии не возбра-
няется чтение Апостола и 
Евангелия по-русски. Очень 
правильно, что каждый при-
ход может сам выбирать, как 
лучше, с учетом местных 
особенностей. Кроме это-
го, впервые за всю историю 
РПЦ во всех храмах люди 
могут приобретать Библию 
и Евангелие, а также мно-
жество самых разных бого-
словских книг. Так что поко-
ление, которое формируется 
в новых условиях обещает 
быть другим, в самом луч-
шем смысле.

Беседовал Руслан ЯРОЦКИЙ
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В сентябре исполнилось 
235 лет со дня основания 
Минской духовной семина-
рии. Представляем Вашему 
вниманию историю этого 
учебного заведения, напи-
санную архиепископом Пин-
ским и Лунинецким Стефа-
ном.

В начале 1785 года между 
Россией и Польшей состо-
ялось соглашение о вос-
становлении в пределах 
Польши православной епи-
скопской кафедры. Киев-
ский митрополит Самуил и 
Могилевский архиепископ 
Георгий (Конисский) пред-
ложили в качестве достой-
ного кандидата на эту кафе-
дру слуцкого архимандрита 
Виктора (Садковского). 27 
марта 1785 года последовал 
Высочайший указ о бытии 
в Польше особого еписко-
па, коадьютера Киевской 
митрополии, и о посвяще-
нии в сей сан архимандрита 
слуцкого монастыря Вик-
тора. Другим высочайшим 
указом 15 мая предписано 
Святейшему Синоду учре-
дить для просвещения пра-
вославных в Польше семи-
нарию.

В обширной епархии но-
вопосвященного еписко-
па, распространявшейся, 
по его словам, так широко, 
как широка была Польша и 
как далече отстоят Двина от 
Днепра и Днепр от границ 
Силезии, до этого времени 
вовсе не было высшей шко-
лы духовных наук, откуда 
могли бы выходить научен-
ные истинам веры добрые 
пастыри Церкви, в которых 
была самая необходимая 
потребность. Отсюда по-
нятна та ревностная забота, 
с которой Преосвященный 
Виктор принялся за устрой-
ство духовной школы.

При содействии митро-
полита Самуила из Киев-
ской Академии были при-
сланы в Слуцк наставники. 
15 сентября 1785 года се-
минария была открыта, и 
в горнице монастырской 
трапезы началось учение. 
Вначале существовали 
только два грамматических 
класса: низший и высший. 

Обучались 25 воспитанни-
ков - дети духовенства. По 
своему месту пребывания 
в Слуцке семинария ста-
ла называться Слуцкой. 
Это название она носила 
до 1793 года - учреждения 
Минской епархии - и в от-
личие от польских повето-
вых школ называлась "бла-
гочестивой семинарией" и 
"семинарией Его Преосвя-
щенства".

В апреле 1789 года в Вар-
шаве, а затем в Вильно, 

Минске и Слуцке вспыхну-
ло польское восстание. По-
ляки жестоко преследовали 
православных. Преосвя-
щенный Виктор был схва-
чен и заточен в Бобруйскую 
крепость, а затем томился 
в казематах Ченстоховско-
го монастыря. В июле 1790 
года семинария, в которой 
обучалось около ста воспи-
танников, прекратила свое 
существование.

По освобождении из-под 
ареста в июле 1792 года 
Преосвященный Виктор 
еще до отъезда из Варшавы 
предписал своей консисто-
рии восстановить семина-
рию и собрать ее учеников. 
8 января 1793 года семи-
нария была вновь откры-
та с прежним названием: 
"Благочестивая Слуцкая, 
Преосвященного Виктора 
семинария". В восстанов-
ленных пяти классах обу-
чался 31 человек.

13 апреля 1793 года об-
ширная епархия Преос-
вященного Виктора стала 
называться Минской. Соот-
ветственно изменила свое 
название и семинария, еще 
долгое время остававшаяся 
в пределах слуцкого мона-
стыря.

Преемником Преосвя-
щенного Виктора, пере-
веденного в 1796 году на 
Черниговскую кафедру, 
стал Преосвященный Иов 
(Потемкин) с титулом ар-

хиепископа Минского и Во-
лынского. Он преобразовал 
Минскую семинарию "сооб-
разно прочим великорос-
сийским семинариям", как 
неоднократно высказывал-
ся сам в своих указах, стро-
гими мерами укрепляя по-
рядки в жизни семинарии. 
Из года в год стало увели-
чиваться количество вос-
питанников. Были открыты 
высшие классы - философ-
ский и богословский. Со-
образно с этим возрастало 
и число преподавателей, в 
значительной степени по-
полнявшееся лучшими вы-
пускниками семинарии, 
направляемых для дальней-
шего совершенствования в 
Киевскую Академию.

Продолжив с успехом на-
чатое Преосвященным Вик-
тором дело устроения семи-
нарии, архиепископ Иов в 
начале 1812 был переведен 
на Екатеринославскую ка-

федру. Преемником его в 
Минской епархии стал ар-
хиепископ Серафим (Гла-
голевский), впоследствии 
митрополит Петербургский 
и Новгородский. Этот ми-
лостивый архипастырь, с 
нежной отеческой забот-
ливостью вникавший в 
нужды юной семинарии, с 
любовью продолжил ее со-
вершенствование с целью 
"возвести ее на высшую сту-
пень совершенства". Однако 
тяжкое бедствие-нашествие 
французов – прервало тру-

ды по благоустройству се-
минарии.

Преосвященный Серафим 
отбыл в Смоленск, а затем 
пребывал в других епархи-
ях. Разгром, произведен-
ный в городе захватчиками, 
не миновал и семинарии. 
И хотя деревянные здания 
уцелели, они были серьезно 
повреждены, значительная 
часть книг расхищена и со-
жжена.

По изгнании неприяте-
ля семинария возобнови-
ла свою деятельность (20 
февраля 1813 года), однако 
ученики собирались край-
не медленно. В сентябре их 
насчитывалось лишь не-
многим более восьмидеся-
ти. Принимая все возмож-
ные меры к скорейшему 
пополнению числа воспи-
танников, преосвященный 
Серафим предписал свя-
щенникам отдавать своих 

детей в семинарию с 7-8 лет, 
чтобы они не проживали 
праздно.

В 1816 году Владыка Сера-
фим был переведен на Пе-
тербургскую кафедру, а его 
преемником стал епископ 
Анатолий (Максимович). 
Минская семинария пре-
терпела преобразования: 
состоявшая ранее из вось-
ми классов, она разделилась 
на три учебных заведения: 
приходское училище объ-
единило два начальных 

класса; уездное училище 
включило в себя низший 
и высший грамматические 
классы; собственно семи-
нария с тремя отделения-
ми-низшим, средним и выс-
шим. Уездное и приходское 
училища находились при 
семинарии и входили в об-
щую структуру духовной 
школы. Открытие Минской 
Духовной Семинарии по 
новым учебным планам по-
следовало 20 сентября 1817 
года. Так начался новый пе-
риод в жизни школы. Став 
средним учебным заведе-
нием уже в ином, более со-
вершенном и современном 
смысле, семинария после 
преобразования продолжа-
ла жить общей жизнью с 
двумя вновь образованны-
ми низшими училищами, 
объединяясь как общим 
управлением, так и сред-
ствами содержания.

Вместе с тем, стали сказы-

235 лет МИнской духовной сеМИнАрИИ: ИсторИя 
одного Из стАрейшИх вузов стрАны

Минская духовная семинария в Слуцке
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ваться чрезмерная теснота, 
ветхость и неприспосо-
бленность зданий к новым 
условиям существования 
духовной школы. Довольно 
длительное ожидание улуч-
шений в этом важном во-
просе, обширная переписка 
Правления семинарии с Ко-
миссией духовных училищ 
затягивались, вероятно, по-
тому, что Комиссия с пер-
вых дней преобразования 
Семинарии не оставляла 
мысли о перемещении учеб-
ного заведения в Минск при 
первом удобном случае. Та-
кая возможность предста-
вилась лишь в конце 30-х 
годов прошлого столетия, 
когда по поручению Ко-
миссии духовных училищ 
был образован Комитет по 
постройке новых зданий 
для семинарии. За сходную 
цену было приобретено не-
достроенное здание Мин-
ского благотворительного 
общества, в которое после 
завершения строительства 
семинария была переведена 
1 сентября 1840 года, став 
Минской не только по ти-
тулу епархии, но и по месту 
своего пребывания. Откры-
тие ее было совершено спу-
стя две недели с особенной 
торжественностью.

В праздник Воздвижения 
Честнаго и Животворя-
щаго Креста Господня со-
вершилось богослужение в 
домовой семинарской Кре-
стовоздвиженской Церкви. 
В своей актовой речи ин-
спектор семинарии Яков 
Скальский отметил, что 
выше всякой благодарности 
стоят попечительское вни-
мание и отеческая заботли-
вость о переводе семинарии 
из Слуцка в Минск Преос-
вященных Никанора и Ан-
тония, "из которых одному 
суждено было начать, а дру-
гому привести к окончанию 
дело ко благу воспитывае-
мого здесь духовного юно-
шества".

В порядке управления 
Минская Духовная Семина-
рия была приписана к Киев-
ской Духовной Академии. В 
лице Минского архипасты-
ря Антония (Зубко), извест-
ного своими заслугами в 
духовном просвещении па-
ствы и укреплении Право-
славия в Белоруссии, школа 
имела мудрого, опытного и 
заботливого руководителя. 
Педагогический персонал 

семинарии находился на 
весьма высоком уровне.

Богословие в ту пору пре-
подавал ректор духовной 
школы архимандрит Гела-
сий. Человек строгого об-
раза жизни, он был твер-
дым администратором и 
поборником дисциплины 
среди воспитанников. Ин-
спектор Яков Скальский, 
по многочисленным отзы-
вам, человек очень дарови-
тый, преподавал церковную 
историю. Наставников се-

минарии, имевших ученые 
степени, называли профес-
сорами - это были люди 
зрелые, но не преклонных 
лет, достаточно много по-
трудившиеся на ниве ду-
ховного просвещения. Про-
фессор философии Гавриил 
Кустов пользовался почтен-
ной известностью как пре-
восходный знаток своего 
предмета: по указанию Кон-
ференции Киевской Духов-
ной Академии ему поруча-
лось составление учебников 
по истории, философии, ло-
гике.

В курс обучения вводи-
лось преподавание новых 
предметов - медицины, 
естествознания, сельского 
хозяйства. Агрономиче-
ские науки преподавались, 
к примеру, не только в те-
ории, но и на практике. На 

принадлежащем семинарии 
земельном участке испы-
тывались разные новые со-
рта зерновых, выращива-
лись образцы луговых трав, 
культивировались аптеч-
ные, фабричные, огородные 
и другие растения. Настав-
никами Минской Семина-
рии написано множество 
научных трудов в области 
сельского хозяйства, печа-
тавшихся в специальных 
периодических изданиях.

Важное место занимало 

изучение истории родного 
края. В 1848 году семинари-
ей было издано "Собрание 
древних грамот и актов го-
родов, монастырей и церк-
вей Минской губернии", в 
подготовке которого при-
нимал активное участие ар-
химандрит Геласий. В 1864 
году издано составленное 
ректором архимандри-
том Николаем "Историко-
статистическое описание 
Минской епархии".

Славная жизнь и много-
полезные труды многих 
воспитанников Минской 
Духовной Семинарии про-
славили это учебное заве-
дение: И. А. Гошкевич по 
окончании Минской Семи-
нарии и Петербургской Ду-
ховной Академии трудил-
ся в Китайской духовной 
миссии, десять лет прожил 

в Пекине, основательно 
изучил китайский язык, 
религии, нравы и обычаи 
народа этой страны. По 
возвращении в Россию уча-
ствовал во многих научных 
работах по описанию и из-
учению Китая. В качестве 
члена русского посольства 
в 1852-1853 годах он совер-
шил путешествие в Япо-
нию на военном фрегате 
"Паллада" и был одним из 
ближайших сотрудников 
адмирала Путятина на пе-
реговорах с японским пра-

вительством о заключении 
торгового договора. Пи-
сатель И. Гончаров, опи-
савший это путешествие в 
своем сочинении "Фрегат 
"Паллада", многократно 
упоминает о Гошкевиче 
как об ученейшем и много-
сторонне образованном 
человеке. Родной брат И. 
А. Гошкевича, преподавав-
ший в Киевской Духовной 
Семинарии, известен как 
составитель одного из пер-
вых учебников логики на 
русском языке.

И. И. Малышевский стал 
заслуженным ординар-
ным профессором Киев-
ской Духовной Академии, 
автором многочисленных 
исторических исследова-
ний. Известен немало по-
трудившийся на пользу 
исторической науки до-

цент Киевской Духовной 
Академии В. 3. Завитне-
вич.

Профессором военно-
медицинской академии 
стал Ф. И. Пастернацкий. 
Ректором Минской Духов-
ной Семинарии впослед-
ствии стал ее выпускник 
архимандрит Климент. 
Питомцы Минской Духов-
ной Семинарии обучались 
в Петербургской, Москов-
ской, Киевской Духовных 
Академиях, в Варшавском 

и Томском университетах, 
в военно-медицинской и 
других светских академи-
ях. Везде они показывали 
себя людьми труда, пло-
дотворно работавшими на 
указанном им Богом по-
прище и взращивавшими 
семена правды и добра, 
посеянные в их душах за-
ботливыми и любящими 
наставниками.

В 1918 году на основа-
нии Декрета об отделении 
Церкви от государства и 
школы от Церкви Минская 
Духовная Семинария была 
закрыта.

Теперь коснемся пребы-
вания духовной школы в 
стенах Свято-Успенской 
Жировицкой обители, ее 
значения в истории Бело-
русского края.
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Без деятельности Литов-
ской (Жировицкой) семи-
нарии не могло бы совер-
шиться дело воссоединения 
унии с Православной Цер-
ковью, или же сам процесс 
воссоединения прошел бы 
болезненным образом.

Литовская семинария 
была открыта старания-
ми Преосвященного Ио-
сифа (Семашко) в 1828 
году. Устройство семина-
рии и преподавание пред-
метов велось по образцу 
Петербургской семинарии. 
Преосвященный Иосиф 
именно через литовскую 
семинарию связал лучшие 
годы своей жизни с Жиро-
вицким монастырем. Здесь 
он встречался с профес-
сорами духовной школы 

и в долгих искренних бе-
седах направлял их мысль 
к вопросу о Православии 
и унии, которая оторвала 
белорусов от России и ли-
шила их национального до-
стоинства.

Лучшие воспитанники 
Жировицкой семинарии 
отправлялись для завер-
шения образования в Пе-
тербургскую и Московскую 
Духовные Академии. По 
планам архиепископа Ио-
сифа (Семашко), униатская 
на тот период времени се-
минария призывалась под-
готовить новых деятелей, 

понимающих нецерковную 
суть самой унии, желаю-
щих вернуться к вере сво-
их отцов, в родное Право-
славие. Для достижения 
этой цели Преосвященный 
Иосиф вверил семинарию 
в испытанные и надежные 
руки: ректором был назна-
чен широко образованный 
священник Антоний Зуб-
ко, впоследствии архиепи-
скоп Минский. "Никто не 
помогал мне столь добро-
совестно по униатскому 
делу, как Преосвященный 
Антоний",-говорил позднее 
вспоминавший это время 
архиепископ Иосиф.

"Жировицы были оази-
сом в так называемых ли-
товских губерниях. У нас 
вырабатывался и созревал 

независимый взгляд на 
жизнь, на Русь и Польшу, 
на Православие, на Рим-
ский католицизм и на нашу 
унию",-так вспоминает 
этот период в Жровицкой 
обители тогдашний ректор 
Антоний Зубко.

Свои взгляды на Право-
славие и унию наставники 
передавали не только уча-
щимся, но и их родителям. 
"Наши убеждения сообща-
лись духовенству, приез-
жавшему в Жировицы. В 
некоторых из них мы все-
ляли полное убеждение на-
шими доводами, другие же 

верили нам безусловно, как 
людям сведущим, и при-
том ничем не нарушившим 
их доверие к нам",-пишет 
Преосвященный Антоний.

Архиепископ Иосиф вы-
соко ценил и понимал то 
благотворное влияние, ко-
торое оказывала Литовская 
семинария на готовящееся 
воссоединение. Позже он 
так говорил об этом: "Пре-
мудрый Зиждитель, из-
бравший смиренный вертеп 
Вифлеемский для рождения 
от Пречистой Девы Еди-
нородного Сына Своего, 
избрал и для обновления 
Литовской Церкви не бле-
стящий град, а смиренный 
уголок, находящийся под 
особым покровительством 
Матери Божией, прослав-

ленной в чудотворной ико-
не Жировицкой. Здесь бла-
годатью и предстательством 
Небесной Владычицы пре-
образовались мы верою, 
возвратясь к сообществу 
с родной нашей Матерью 
Всероссийской Церковью; 
преобразились сердцем, об-
новив чувства радостной 
любви к великому нашему 
русскому племени и Русско-
му Отечеству. И это было 
делом не более 10 лет".

Исторический акт возвра-
щения к отеческой Право-
славной Церкви чад ее, от-
торгнутых насилием в 1596 

году и воссоединенных лю-
бовью в 1839 году.

Православная Духовная 
Семинария существовала 
в Жировицах до 1845 года. 
Ввиду образования Вилен-
ской губернии семинария 
и епархиальное управление 
были перенесены в Вильно. 
Вместо семинарии в Свя-
то-Успенской обители было 
образовано духовное учи-
лище.

Ровно через сто лет, после 
освобождения Белоруссии 
от фашистской оккупации 
архиепископ Минский Васи-
лий (Ратмиров) добился от 
советских властей согласия 
на открытие в епархии па-
стырско-богословских кур-
сов. Местом их пребывания 

был избран Жировицкий 
монастырь, руководство 
было поручено игумену Ле-
онтию (Бондарю), ныне ар-
хиепископу Оренбургскому 
и Бузулукскому.

В 1947 году архиепископа 
Василия сменил архиепи-
скоп Питирим (Свиридов), 
который почти двенадцать 
лет управлял Белорусской 
епархией. При его управ-
лении пастырско-бого-
словские курсы были пре-
образованы в семинарию, 
руководство которой воз-
легло на архимандрита 
Митрофана (Гутовского), 

возглавившего с 1947 года 
семинарию и монастырь. 
Владыка Питирим позабо-
тился о строительстве но-
вого просторного учебного 
корпуса, а немногим позже 
благословил начало строи-
тельства прекрасного трех-
этажного здания, в котором 
с большими удобствами раз-
местилась Минская Духов-
ная Семинария. Строитель-
ство здания, замечательно 
вписавшегося в архитектур-
ный ансамбль монастыря, 
было субсидировано Мо-
сковской Патриархией. Тру-
ды архимандрита Митрофа-
на по семинарии разделяли 
секретарь правления про-
тоиерей Виталий Боровой, 
хозяйственными делами 
ведал эконом иеродиакон 
Пимен (Хмелевский), ныне 
архиепископ Саратовский и 
Волгоградский. В 1953 году 
архимандрит Митрофан 
был рукоположен в еписко-
па Бобруйского, викария 
митрополита Минского. 
Следующим наместником 
монастыря был назначен 
архимандрит Леонтий (Бон-
дарь), одновременно ис-
полнявший обязанности 
инспектора семинарии. Рек-
тором же был магистр бого-
словия протоиерей Иоанн 
Сокаль.

Архимандрит Антоний 
(Мельников), впоследствии 
митрополит Ленинградский 
и Новгородский, был назна-
чен в 1956 году наместником 
монастыря и ректором се-
минарии и пробыл на этом 
посту до закрытия Минской 
Духовной Семинарии в 1963 
году.

...И вот снова, как и древле, 
храня незыблемые традиции 
русского Православия, воз-
родила свою деятельность 
Минская Духовная Семи-
нария. Возрождение ее в 
Белорусском крае войдет в 
историю нашей Церкви, и на 
скрижалях сердец воспитан-
ников и всех труждающихся 
в стенах духовной школы на-
всегда будет начертано имя 
Высокопреосвященнейше-
го Филарета, митрополита 
Минского и Гродненского, 
Патриаршего Экзарха всея 
Белоруссии, много потру-
дившегося в деле возобнов-
ления семинарии.

minds. by
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Что могут и что не в си-
лах дать воскресные школы? 
Какими должны быть их 
учителя? Накануне 1 сентя-
бря мы поговорили с людьми, 
имеющими непосредственное 
отношение к воскресным шко-
лам нашего города. 

«То, что мы сеем, то, что 
потом вырастет – зависит от 
нас» 

Юлия Бородинчик, дирек-
тор воскресной школы и дет-
ского сада при Покровском со-
боре г.Гродно

Матушка Юлия – дирек-
тор уникального для Грод-
но проекта – православного 
детского сада под названием 
«Зернышки». Эта инициатива 
существует уже год и собрала 
много самых добрых отзывов.

- Кто придумал 
«Зернышки»?

- Это инициатива настоя-
теля. Он давно вынашивал в 
мыслях проект, который бы 
дал детям и общеразвиваю-
щее, и церковное образова-
ние. Мы долго думали над на-
званием, но «зярняткі» сразу 
поддержали. То, что мы сеем, 
что потом вырастет, зависит 
от нас. От педагога очень мно-
гое зависит и в саду, и в на-
чальной школе - какое отно-
шение у ребенка потом будет 
к школе, к жизни, к друзьям.

- Как проходит ваш день?

- Наш класс рассчитан на 
8 мест. Занятия проходят до 
обеда, вечером – кружки. С 
утра у нас зарядка, два заня-
тия, молитва, чаепитие. По 
вечерам – подготовка к шко-
ле, музыкальный кружок. 
По будням я вожу ребят на 
службу.

В отличие от сада, где почти 
все занятия, кроме музыки, 
ведет один преподаватель, у 
нас рисунок ведет художник, 
музыку – выпускник консер-
ватории, подготовку к школе 
– филолог. То есть преподава-
тели могут давать знания на 
более высоком уровне и всё в 
игровой форме, подстраива-
ясь под детей.

- А как с дисциплиной? Вы 
можете, например, поста-
вить непослушного ребенка 
в угол?

- Ну, в угол я не ставлю и 
своего ребенка дома, потому 
что считаю это неэффектив-
ным. Мы с детьми разгова-
риваем, пытаемся объяснять. 
На крайний случай у нас есть 
система наказаний – приседа-

ем 10 раз (улыбается). Конеч-
но, дисциплина должна быть. 
Если у детей не будет никаких 
рамок, им будет очень слож-
но и в школе, и в жизни. Мы 
приучаем детей, чтобы каж-
дый убирал за собой. Завели 
даже волшебную мусорку – 
старую коробку, в которую я 
выбрасываю то, что не уби-
рают за собой дети. Когда все 
игрушки закончатся, малыши 
поймут, что так делать нель-
зя. Мы ежедневно назначаем 
дежурных, которые следят за 
порядком в классе и на кухне.

- Какую главную задачу Вы 
ставите перед преподавате-
лями?

- Они должны воспиты-
вать в детях любовь и дружбу 

между собой. Ну и конечно 
должна быть большая работа 
с родителями. По каждому 
ребенку конкретно мы даем 
рекомендации.

- И как – родители доволь-
ны?

- Некоторые приходили к 
нам со стереотипами – если 
сад при храме, значит, уро-

вень будет так себе, чуть ли не 
дремучий. А потом приятно 
удивлялись. У нас есть мама, 
которая привозит малыша 
из деревни под Гродно. Даже 
зимой они не пропустили ни 
одного занятия. Мне приятно 
слышать хорошие отзывы. Да 
и детям у нас нравится. Они 
не плачут, когда приходят к 
нам, плачут, когда их забира-
ют (смеется).

А еще у нас для воскрес-
ной школы и «Зернышек» 
проходят семейные вечера. 
Усаживаем каждую семью 
за свой стол, каждый вечер – 
своя тема. Делаем картины из 
шерсти, рисуем, занимаемся 
пластилинографией. Малы-
ши могут отвлечься и прийти 
поиграть в класс «Зернышек». 

Потом все семьей пьют чай.

- Почему такой прекрас-
ный проект у нас единич-
ный?

- Трудно сказать. Я только 
знаю, что должна быть огром-
ная поддержка настоятеля – и 
материальная, и моральная. 
Если он горит так же, как и 
мы, если готов поддержать 
новые идеи – всё получится.

«Детям нужна живость 
знаний»

Ольга Арсентьевна Арсенье-
ва, завуч воскресной школы во 
Владимирской церкви г.Гродно

Ольга Арсентьевна работа-
ет в школе 14 лет. Начинала 
еще в вагончиках, в то время 
как здание воскресной шко-
лы еще только строилось. В 
то время было 4 класса по 10 
человек. Сейчас же учеников 
порядка 180-200. В школе 11 
преподавателей.

- Замечали ли Вы, что за 
эти годы дети изменились?

- Да. Они живые, они тре-
буют внимания, но с удо-
вольствием слушают живой 
рассказ, связанный с повсед-
невной жизнью - т.е. когда 
это не оторвано от реально-
сти. Раньше, что греха таить, 
мы воспитывали больше на 
страхе (смеется). А сейчас 
детям нужна живость зна-
ний. И если ты им интересно 
доносишь, если приводишь 
интересные примеры, то это 
доходит.

Хотя, конечно, раньше дети 
были более активными. Те-
перь я оправдываю их непо-
мерной загруженностью, у 
них и внимание рассредото-
чено из-за того, что слишком 
много информации вокруг. 
Раньше они активнее уча-
ствовали в нашем молодеж-
ном братстве, в разных акци-
ях. Мы помогали детскому 
дому, ходили в Дом ветера-
нов, покупали продукты для 
социальной столовой. Теперь, 
конечно, этого меньше.

- Вы разработали курс под-
готовки к первой испове-

ди для малышей. Как он 
выглядит?

- У меня три набора в год, 
каждый включает 10 заня-
тий.  С малышами мы на-
чинаем разговор исподволь 
- об окружающем мире, о 
природе, о том, какие про-
цессы в ней происходят. 
И постепенно подходим к 
тому, что у этого удивитель-
ного мира есть Творец и 
Создатель. Так мы начинаем 
потихоньку знакомиться с 
Богом. Я даю всё очень ко-
ротко, ведь дети маленькие. 
В процессе мы разбираем 
10 заповедей на примерах 
из сказок и мультфильмов. 
Дети мне сами подсказыва-
ют.

Первая исповедь проходит 
празднично. На Литургию 
малыши приходят вместе 
с родителями, крестными, 
бабушками. Мы выдаем 
свидетельства, небольшие 
подарочки. Как правило, де-
лаем для них еще постанов-
ку батлейки - показываем, 
что у нас в воскресной шко-
ле есть и такое направление. 
Скажу, что практически все 
дети потом записываются в 
нашу воскресную школу.

- Что главное нужно дать 
ребенку в воскресной шко-
ле?

- Стержень веры. Чтобы он 
понимал, что он никогда не 
будет одинок, что он всегда 
с Богом. Со старшими деть-
ми мы беседуем о современ-
ной жизни и о роли в этой 
жизни Бога, чтобы не забы-
вать о Нем, когда выйдешь 
за порог храма.

«Мы всегда говорим ро-
дителям: «Вы первые, а мы 
к вам в помощь»

Светлана Павловна Бе-
наш, директор воскресной 
школы собора Всех белорус-
ских святых г.Гродно

Светлана Павловна в вос-
кресной школе с 2009 года. 
Она была регентом, но во 
время декретного отпуска 
ее, как педагога по образо-
ванию, попросили выйти и 

протоИерей МИхАИл велИсейчИк: "Мы пАвінны 
выхАвАць чАлАвекА прАвАслАўнАгА"
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помочь с воскресной шко-
лой, которая разрасталась. 
С тех пор она работает с 
детьми.

- Почему родители от-
дают детей в воскресные 
школы?

- У нас 50-70 процентов де-
тей из нецерковных семей. 
Когда-то это было модно – 
родители отдавали детей «с 
целью гармоничного разви-
тия личности». А в последнее 
время часто слышишь: «Мы с 
ним не справляемся, сделайте 
с ним что-нибудь». Это самое 
тяжелое. Потому что, как пра-
вило, при такой цели ребенка 
к нам приводят насильно – 
как в исправительную коло-
нию. Он это ощущает и вся-
чески сопротивляется.

Я всегда говорю, чтобы се-
рьезнее думали, нужна ли им 
воскресная школа. Можно 
замечательного христианина 
вырастить, не посещая ее. Со-
временная воскресная шко-
ла, как мне кажется, больше 
удовлетворяет потребности 
людей невоцерковленных. 
Если бы все дети регулярно 
ходили на Литургию, регу-
лярно причащались, если бы 
в семьях это поддерживалось, 
то я думаю, что и программа 
у нас была бы другая. А так, 
если папа привозит ребенка  
в храм, а сам в машине игра-
ет в телефоне, как я буду рас-
сказывать ребенку, что нужно 
быть на службе?

- Какая главная задача вос-
кресной школы?

- Я считаю, что не образова-

тельная, а воспитательная. У 
нас нет цели подготовить бу-
дущих семинаристов. За час 
в неделю сформировать ми-
ровоззрение ребенка не спо-
собен никакой даже самый 
талант педагог. Я считаю, что 
все семинаристы, которые на 
нашем приходе появились, 
это, прежде всего, заслуга се-
мьи, настоятеля, который их, 
быть может,  вовремя рассмо-
трел. А мы уже в помощь.

Мне кажется, что многие 
воскресные школы на каком-
то этапе переоценивают себя. 
Мол, если все организовать 
правильно, то все получится. 
Мы забываем про промысел 
Божий. Мы можем прило-
жить массу усилий и все сде-
лать правильно, а результат 
получить не такой, как мы 
ждем.

Поэтому мы больших за-
дач не ставим. Я детям гово-
рю: неважно, кем вы станете, 
лишь бы вы были людьми. 
Исходя из всего этого, мы ре-
шили, что не будем переоце-
нивать свою роль. Мы всегда 
говорим родителям: «Вы пер-
вые, а мы к вам в помощь».

- Катехизаторских курсов 
достаточно, чтобы препода-
вать?

- Нет. Единственный вывод 
после курсов, который я сде-
лала для себя – они совершен-
но не готовят для воскресных 
школ, хотя это было одной из 
их задач.  Там дают знания, 
но как переносить эти знания 
– через какие методы, про-
граммы – непонятно. Поэто-
му, например, образованным 

людям с высшим богослов-
ским образованием трудно 
с детьми – дети их не слу-
шают.

Когда школы только на-
чали возрождаться, за них 
взялись те, кто сам только 
что пришел к вере. А когда 
человек горячий, он может 
напороть кучу ошибок, у 
него очень категоричное 
мышление.

Знания без души, без веры 
могут сделать только хуже, 
а не лучше. Те дети, которые 
отлично сдают экзамен, не 
появляются больше в хра-
мах. Поэтому знания как 
раз таки не самое главное.

«Мы павінны выхаваць 
чалавека праваслаўнага, 
паказать лад жыцця 
праваслаўнага чалавека»

Протоиерей Михаил Вели-
сейчик, инспектор работы 
воскресных школ Гроднен-
ской епархии

Отец Михаил 19 лет про-
работал учителем в школе, 
имеет опыт работы в вос-
кресной школе. Мы спроси-
ли его, какие мероприятия 
по организации работы вос-
кресных школ запланирова-
ны на новый учебный год.

- Вучэбныя планы 
гродненскім школам раз-
дадзены ўжо некалькі год 
таму, разлічаны яны на 5 
год. У нас у горадзе больш-
меньш парадак. Былі пла-
ны правесці метадычную 
работу з настаўнікамі па 
благачыннях. Але, на жаль, 

у сувязі з неспрыяльнай 
эпідэміалагічнай сітуацыяй, 
гэта пакуль што заглохла.

У Гродна метадычная работа 
была пастаўлена як належыць. 
Два разы ў год праходзіла 
пасяджэнне настаўнікаў 
нядзельных школ, дзе быў і 
даклад, і мерапрыемства ў вы-
глядзе адкрытага уроку, мы 
запрашалі людей, якія маглі 
падзяліцца вопытам работы.

- Каким должен быть, по 
Вашему, учитель воскресной 
школы?

- Настаўнік нядзельнай шко-
лы ў першую чаргу павінен 
быць чалавекам веруючым, 
малітоўным, які сур’езна 
адносіцца да той справы, якая 
яму даручана. Трэба, как урок 
быў цікавы, рэзультатыўны, 
каб ён прыносіў вынік. 
Настаўнік павінен ведаць ме-
тодыку ўрока, умець і матэ-
рыял данесці, і патрабаваць, 
і дзіця не напалохаць, і не 
стаміць яго.

Настаўнік павінен да кож-
нага ўрока рыхтавацца. Каб 
ты ішоў і ведаў, што ты на за-
нятках будзеш рабіць. Калі не 
падрыхтуешся, дзеці адразу 
гэта зразумеюць і больш да 
цябе не пойдуць. Вось чаму 
патрэбен і календарны план, 
і рабочы.

Таксама настаўнік павінен 
быць эрудытам, ведаць матэ-
рыял, літургіку, біблейскую 
гісторыю. Каб ты сам ведаў тое, 
што ты хочаш дзецям данесці. 
Або ці можа чалавек наву-
чыць маліцца, калі ен сам не 
моліцца? Калі я сам працаваў 

у нядзельнай школе, я на кож-
ным занятку ўдзяляў 5-10 
хвілін чытанням малітваў, каб 
вучні ведалі хоць пачатковыя 
з іх і Сімвал веры. А то на гу-
тарках з успрыемнікамі перад 
хрэсьбінамі яны прызнаюцца: 
вучыліся ў нядзельнай школе, 
але нічога не памятаюць.

- Почему так происходит?

- Настаўнік, можа, і сум-
ленна адносіцца. Але у нас 
праца пабудавана на ўласнай 
ініцыятыве. А ў Поль-
шчы, напрыклад, калі ча-
лавек атрымлівае дакумент 
аб заканчэнні школы, там 
стаіць адзнака і па рэлігіі. 
Ну, і павінна быць сумес-
ная з бацькамі праца. Мы 
павінны выхаваць чалавека 
праваслаўнага, паказать лад 
жыцця праваслаўнага чалаве-
ка.

- Вы согласны, что учитель – 
одна из самых сложных про-
фессий?

- Усе залежыць ад тваіх 
адносін. Ці любіш ты дзяцей, 
ці любіш людзей, з якімі маеш 
адносіны?

Мне часта прыходзіцца 
весці размову з моладдзю, 
якая атрымала адукацыю, але 
яна ёй не падабаецца. Дара-
гая, дарагі, давай вернемся на 
той момант, калі ты паступаў. 
Як ты хацеў паступіць, прасіў 
Бога дапамагчы. Ты гэтую 
спецыяльнасць атрымаў, табе 
Бог даў тое, што ты хацеў, дык 
навучыся цаніць гэта. Працуй 
і радуйся.

Беседовала Светлана 
ПАВЛЮКЕВИЧ


